

NOTA SOBRE MOVIMIENTOS INTERNOS

Aunque, como anunciábamos al principio, estos desplazamientos no se han computado ahora, pueden hacerse unas breves consideraciones sobre el particular. Los casi 100.000 habitantes registrados en los municipios del AMV procedentes de otros centros de este mismo espacio suponen el 15 % de la población nacida en el área (668.086 en 1975) y revelan una considerable movilidad¹¹², cuyas causas podrían ser las siguientes:

1. Las conurbaciones o conruraciones introducen límites administrativos y estadísticos no reales. Así, por ejemplo, en Burjassot hay 559 «emigrados» de Godella, cuando ambos municipios tienen un núcleo común, por lo que el desplazamiento se reduce en algunos casos al cambio de residencia de una calle a otra¹¹³.

2. A veces, esos traslados de domicilio obedecen a la presencia de industrias en un pueblo determinado, cuestión que se podrá apreciar muy bien en el estudio que sigue sobre Quart de Poblet.

3. Los matrimonios entre vecinos de pueblos próximos o algo más alejados dentro del AMV, lo que también es válido para algunos núcleos de comarcas limítrofes.

4. Los niños nacidos en clínicas de Valencia y que hasta hace unos años, y en parte todavía hoy, eran registrados en la capital, aunque a

¹¹² En un trabajo de hace unos años se señalaba que la mayoría de los movimientos migratorios de trabajadores se realizaban alrededor de la capital y su región urbana, suponiendo el 85 % de las llegadas y el 58 % de las salidas de toda la provincia. COURTOT, R.: "Geografía de las migraciones de trabajadores en la provincia de Valencia", *Estudios Geográficos*, n.º 112-113, agosto-noviembre, 1968, pp. 499-526.

¹¹³ El término de conruración fue introducido por el doctor López Gómez para designar la unión de varios pueblos eminentemente rurales. Vid.: LÓPEZ GÓMEZ, A.: "Geografía regional. Región Valenciana", ap. *Geografía de España y Portugal*, op. cit. *Ibidem*: "Conurbaciones...", op. cit.

CUADRO XXVI

Ejemplo de composición demográfica en tres pueblos de una conurbación (1975)¹¹⁴

Municipios	Pobla- ción	Nacidos en									% de nacidos en		
		Alfajar	Bene- tússer	Sedaví	Albal	Cata- rroja	Massa- nassa	Valencia	Resto AMV	Extra- metro- politanos	Muni- cipio	AM	Extra- metro- politanos
Alfajar	19.045	3.833	229	310	52	146	106	2.047	1.447	10.875	20'1	22'8	57'1
Benetússer	12.516	307	4.379	104	39	191	195	1.308	298	5.695	35'0	19'5	45'5
Sedaví	7.011	160	90	2.814	20	60	71	569	219	3.008	40'1	17'0	42'9

¹¹⁴ Los datos para la confección de este cuadro proceden de los informes presentados por los alumnos siguientes, según datos extraídos de los padrones de 1975: para Alfajar, M. I. Puchades, M. Robles, J. Rodríguez, R. M. Sepúlveda y J. F. Sorní. El de Benetússer corresponde a C. Farinós, A. Giménez, I. Navarro y C. Ruvira. Para Sedaví, G. Antón y A. Ubieto. El informe de Albal ya ha sido citado y el de Catarroja se debe a C. Belaire, J. Brotóns, I. Cabanilles, L. Calatayud, A. Ferrer y E. G.^a Monerris. Finalmente, el de Massanassa lo hicieron J. Campoy, A. Chapa y P. P. Esteve.

todos los efectos forman parte del municipio en el que residen los padres y ellos mismos.

5. Emigración real, no estadística, entre distintos núcleos del AMV, sea hacia la ciudad, de ésta a la orla inmediata o entre los diversos pueblos más o menos alejados. Los motivos son variados, aparte del citado antes en segundo lugar, como la existencia de residencias secundarias o la mayor disponibilidad de viviendas en algunos pueblos.

6. No hay que olvidar los cambios de residencia efectuados por inmigrantes, sean del País Valenciano o de otras regiones, con hijos nacidos en la ciudad o pueblos de su entorno y que nutren el número de estos desplazamientos internos.

Los tres municipios que aparecen en la columna vertical del cuadro anterior componen una conuración en su origen, incluida hoy en la conurbación de Valencia, y se halla prácticamente unida con los otros pueblos que figuran en el cuadro. Puede ser significativo que en todos ellos exista una correlación directa entre los porcentajes de población procedentes del AMV y la emigración extrametropolitana, indicando quizás un índice de atracción general. Es decir, que los desplazamientos no estadísticos se revelan importantes dentro del área, especialmente en los núcleos más inmigratorios, que son, además, los de mayor población.

Tales movimientos internos suponen una nota distintiva más de lo que es un área metropolitana, máxime cuando en este caso su desarrollo ha sido rápido y reciente. Si a ello unimos los desplazamientos laborales diarios, originados en ciertas ocasiones por los mismos motivos citados, resulta una fuerte movilidad a diferentes escalas temporales dentro de este complejo espacio que hemos intentado delimitar y caracterizar.

